

**Zeitschrift:** Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja  
**Herausgeber:** Comité internacional de la Cruz Roja  
**Band:** - (1970)

**Rubrik:** América latina

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

señor Hoffmann, acompañado del señor Melchior Borsinger, delegado general del CICR para Europa y América del Norte, fue recibido por las autoridades portuguesas, con las cuales trató de las cuestiones relativas a los detenidos políticos en los territorios portugueses de África. En octubre, obtuvo la autorización para visitar los lugares de detención de Angola.

### **Angola**

El señor Hoffmann se trasladó a Luanda para introducir cerca de las autoridades portuguesas al equipo del CICR, constituido por un delegado y un delegado-médico. Del 1.º al 17 de noviembre, los delegados del CICR visitaron dos prisiones de la Dirección General de Seguridad (D.G.S.), un hospital militar y un campo de rehabilitación, en los cuales se entrevistaron con unos 1.340 detenidos políticos. Los informes sobre dichas visitas fueron transmitidos por el CICR a las autoridades detenedoras.

### **América Latina**

Prosiguiendo la acción comenzada en 1969, se efectuaron cuatro nuevas misiones de varios meses cada una en América Latina durante el año 1970. Dos de ellas fueron realizadas por el señor Sergio Nessi, delegado general del CICR para esta región y las otras dos por el señor Eddi Leemann, delegado. Dichos delegados viajaron por los 18 países siguientes: Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Guayana, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Trinidad y Tobago y Venezuela. En todos estos países los delegados del CICR se relacionaron con las autoridades gubernamentales y las Sociedades nacionales de la Cruz Roja; en 11 de ellos (Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Perú y Venezuela), visitaron lugares de detención. Estuvieron en unas 70 prisiones en las cuales se entrevistaron en total con más de 500 detenidos políticos.





En el curso del año, el CICR envió igualmente socorros (medicamentos, botiquines de primeros auxilios, vehículos y víveres) a varios países de América Latina. El valor global de estos envíos fue de cerca de 120.000 francos suizos.

Por último, en colaboración con la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, el CICR envió, del 15 de mayo al 15 de agosto, un equipo médico a la Amazonia brasileña. Dicho equipo, cuya tarea era informarse sobre las condiciones de vida y de salud de las poblaciones indias, recorrió más de 20.000 km. visitando a unas veinte tribus en treinta pueblos.

### **Bolivia**

El delegado general del CICR para América Latina permaneció en Bolivia del 26 de enero al 5 de febrero de 1970. Se entrevistó con las autoridades gubernamentales, entre ellas el General Ovando, Presidente de la República. Visitó igualmente la sede de la Cruz Roja Boliviana en La Paz, así como las secciones de Santa Cruz y de Camiri.

*Detenidos políticos.* El señor Nessi obtuvo del Comandante en Jefe del Ejército boliviano y del Ministerio del Interior la autorización para visitar todos los lugares de detención del país, tanto militares como civiles. Se trasladó a la cárcel de mujeres, a la prisión San Pedro (La Paz) así como a la prisión del Comando de la 4.<sup>a</sup> División de Camiri. Visitó en total a unos treinta detenidos políticos.

Como de costumbre, estas visitas permitieron preparar informes que fueron transmitidos a las autoridades competentes. Además, el CICR envió a La Paz en julio medicamentos para estos lugares de detención.

*Envíos de socorros.* Con el fin de ayudar a la Cruz Roja Boliviana, la cual está pasando desde 1968 <sup>1</sup> por una fase difícil, el CICR envió durante el primer semestre de 1970 medicamentos, material de vendaje y tiendas a dicha Sociedad. Además le hizo llegar, en agosto, un « clinomóvil » y un « landrover ».

---

<sup>1</sup> Véase el Informe de Actividad de 1969, pág. 22.

## Brasil

*Misión médica en la Amazonia brasileña.* Fue en otoño de 1969 cuando, a solicitud de cierto número de Sociedades nacionales de la Cruz Roja y de otras organizaciones, el CICR empezó a preocuparse por la suerte de los indios de la Amazonia brasileña. Después de haber estudiado esta cuestión desde un punto de vista puramente humanitario, encargó a su delegado general para América Latina, quien se hallaba entonces en dicho continente, que se pusiera en contacto con el Gobierno brasileño a fin de estudiar sobre el terreno las posibilidades para realizar en este sentido una acción de la Cruz Roja.

En diciembre de 1969 y enero de 1970, el señor Nessi visitó a este respecto :

- la Cruz Roja Brasileña;
- Ministerio del Interior de Brasil: al señor Ministro, al Subsecretario de Estado para la colaboración técnica internacional y al Secretario General delegado ;
- la Fundación Nacional del Indio (FUNAI).

Las personas entrevistadas se mostraron inmediatamente favorables a una acción del CICR en colaboración con las autoridades brasileñas competentes.

Alentado por esta acogida, el CICR, en colaboración con la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, elaboró un plan de acción que fue sometido a las Sociedades nacionales de la República Federal de Alemania, de los Países Bajos, de Suecia y de Suiza las cuales se habían interesado desde un principio por el proyecto. Estas Sociedades anunciaron que estaban dispuestas a financiar la operación.

A primeros de mayo de 1970, los preparativos para el envío de una misión médica a la Amazonia brasileña estaban terminados. El equipo, formado por tres médicos (uno alemán, uno neerlandés y otro sueco) así como por el señor Nessi y por un etnólogo suizo, encargado de las cuestiones técnicas y del itinerario, tenía por tarea informarse sobre las condiciones de vida y de salud de las poblaciones indígenas en distintas regiones.

La misión médica de la Cruz Roja salió de Ginebra el 10 de mayo, llevando consigo más de una tonelada de material. En Río de Janeiro se unió a ella un médico de la Cruz Roja Brasileña y después de unas últimas entrevistas con las autoridades competentes, la misión se trasladó por vía aérea a Santa Isabel do Morro (« Ilha do Bananal ») el 16 de mayo. Desde esta fecha hasta el 7 de agosto, recorrió unos 22.000 km., haciendo el siguiente itinerario de base :

« Ilha do Bananal » (aproximadamente 550 km. al norte de Brasilia), « Parque Nacional do Xingú », Cuiabá (Mato Grosso), Vilhena (en la frontera entre el Estado de Mato Grosso y el territorio de Rondônia), Pôrto Velho (Rondônia), Guajará-Mirim y regreso a Pôrto Velho, Manaus, Tabatinga y regreso a Manaus, Boa Vista, « Parque Nacional do Tumucumaque », Belém, Maraba y Santa Isabel.

Tomando como punto de partida estos diferentes lugares, el equipo no cesó de desplazarse efectuando expediciones de varios días en avión, barco, a pie. Con entera libertad de movimiento, los médicos de la Cruz Roja se pusieron en contacto con más de veinte tribus, repartidas en unos treinta pueblos, que representaban más de un tercio de la totalidad de la población india (50.000-70.000) de la Amazonia brasileña. En todas estas tribus, los médicos recogieron muestras de sangre para analizarlas en el laboratorio. En cada pueblo pasaron consultas y distribuyeron más de 600 kg. de medicamentos y de material sanitario, particularmente en Bananal, Alto Xingu, Cuiabá y Guajará-Mirim.

La misión médica regresó a Europa el 14 de agosto de 1970, después de haber permanecido unos días en Brasilia y en Río de Janeiro para despedirse de la Cruz Roja Brasileña y de las autoridades competentes. Un informe sobre las comprobaciones y las sugerencias del equipo del CICR en relación con las poblaciones indias de la Amazonia brasileña, fue transmitido al Gobierno brasileño a principios de diciembre de 1970.

## Colombia

El señor Leemann visitó Colombia del 20 de septiembre al 11 de octubre de 1970 y trató de las cuestiones relativas a la difusión de los Convenios de Ginebra con el Comandante en Jefe de las Fuerzas

Armadas, el delegado del Ministerio de Defensa ante la Cruz Roja y con el Viceministro de Educación Nacional. Se entrevistó asimismo con el Ministro de Justicia y el Director general de prisiones con respecto a los detenidos políticos.

En lo que se refiere a la Cruz Roja Colombiana, el delegado del CICR visitó sus diferentes instalaciones en Bogotá (banco de sangre, escuela de salvamento, escuela de enfermeras, etc.) así como el Comité departamental de Antioquia en Medellín.

*Detenidos políticos.* Al igual que en 1969, el Ministro de Justicia otorgó al delegado del CICR una autorización general para visitar todos los lugares de detención del país. El señor Leemann visitó quince de ellos : cuatro en Bogotá, y los demás en La Dorada, Neiva, Ibagué, Chaparral, Armenia, Garzón, Calarcá, Medellín, Guapi, Cali y Gorgona. Se entrevistó en total con 160 detenidos políticos.

El delegado del CICR comprobó que las nueve prisiones, visitadas ya en mayo y junio de 1969, habían recibido una parte de los medicamentos enviados por el Comité Internacional en noviembre del mismo año. Como de costumbre, el CICR envió a las autoridades competentes los informes sobre dichas visitas.

### **Costa Rica**

En Costa Rica, donde permaneció del 24 al 29 de abril de 1970, el señor Leemann conversó con los Ministros de Educación y de Seguridad Pública respecto a la difusión de los Convenios de Ginebra. Celebró asimismo entrevistas en el Ministerio de Gobernación sobre la situación de los detenidos políticos.

En cuanto a la Cruz Roja Costarricense, que desarrolla una actividad intensa en materia de socorrismo, asistencia médica y alimenticia, donantes de sangre y con relación a la juventud, el delegado del CICR visitó, además de las instalaciones de la sede en San José, los Comités auxiliares de Desamparados y Alajuela.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann obtuvo la autorización de visitar todos los lugares de detención del país. Visitó cuatro de ellos en San José, Desamparados, Heredia y San Antonio de Ojo de Agua, en los cuales se entrevistó con un pequeño número de detenidos políticos.

En la penitenciaría central de San José, vio además a unas 50 personas arrestadas durante las manifestaciones organizadas por los estudiantes el 24 de abril. Es de señalar que, durante dichas manifestaciones, los socorristas de la Cruz Roja Costarricense, dirigidos personalmente por el presidente de la Sociedad, intervinieron para evacuar a unos veinte diputados que estaban sitiados en el edificio del Parlamento; además, unos 60 heridos fueron inmediatamente trasladados a los puestos de primeros auxilios gracias a las ambulancias de la Sociedad nacional.

En junio, el CICR envió medicamentos a San José, destinados a los cuatro lugares de detención visitados por su delegado. Como de costumbre, los informes de visita fueron transmitidos a las autoridades competentes.

### **República Dominicana**

El delegado general del CICR para América Latina visitó la República Dominicana del 15 al 23 de noviembre de 1970. Se entrevistó, entre otros, con el Ministro de Defensa, con quien trató de asuntos relativos a la difusión de los Convenios de Ginebra.

El señor Nessi fue además recibido en la sede central de la Cruz Roja Dominicana en Santo Domingo y visitó los Consejos provinciales de Santiago, San Francisco de Macoris, San Cristóbal y La Vega.

### **Ecuador**

En Ecuador, donde permaneció del 12 al 24 de octubre de 1970, el señor Leemann celebró entrevistas acerca de la difusión de los Convenios de Ginebra con el Subsecretario de Estado del Ministerio de Relaciones Exteriores y con el Subsecretario de Estado de Educación Nacional, así como con el Jefe de las Fuerzas Armadas. Fue recibido asimismo por el Ministro del Interior, quien le autorizó a visitar todos los lugares de detención del país.

En lo que se refiere a la Cruz Roja Ecuatoriana, el delegado del CICR fue recibido en la sede central, en Quito, y visitó los Comités locales de Guayaquil, Riobamba, Ambato, Latacunga y Cuenca. Aprovechó esta ocasión para informar a los dirigentes de la Socie-

dad nacional sobre la actividad del CICR en América Latina y sobre el papel que la Cruz Roja puede y debe desempeñar en los conflictos armados internos.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann visitó nueve lugares de detención, cuatro de ellos en Quito, dos en Guayaquil y los restantes en Riobamba, Ambato y Cuenca. Se entrevistó con unos 30 detenidos políticos.

Como es costumbre, el CICR envió a las autoridades competentes los informes de visita.

*Donación de un vehículo.* El CICR donó a la Cruz Roja Ecuatoriana un «clinomóvil» que fue enviado a Quito en noviembre de 1970.

### **Guatemala**

Dentro de los límites de su misión en América Central, el señor Leemann permaneció en Guatemala del 4 al 19 de marzo. Allí se entrevistó con el Ministro de Defensa Nacional y con el Viceministro de Educación para tratar de asuntos relativos a la difusión de los Convenios de Ginebra. Solicitó igualmente audiencia al Ministro del Interior, quien le autorizó a visitar los lugares de detención.

El delegado del CICR fue recibido en la sede de la Cruz Roja Guatemalteca en la ciudad de Guatemala, donde presentó a los miembros de la Sociedad un informe y una película sobre la Cruz Roja.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann visitó siete lugares de detención: 1.º, 2.º y 4.º Cuerpos de Policía, la cárcel de Santa Teresa de mujeres y las prisiones de Salama, Quetzaltenango y Pavón. En ellos se entrevistó con unos 60 detenidos políticos.

Por otra parte, el día 3 de abril el Gobierno de la República Federal de Alemania (RFA) solicitó del CICR que interviniere en favor del Embajador de dicho país en Guatemala, quien había sido secuestrado el 31 de marzo. Al día siguiente, el señor Leemann, que se encontraba entonces en América Latina, se trasladó a aquel país. Desgraciadamente, tanto las numerosas súplicas transmitidas por la prensa y la radio a los secuestradores para que no

atentaran contra la vida del Embajador, como la oferta de mediación del CICR, resultaron vanas : el 5 de abril se encontró asesinado al Embajador de la RFA.

El delegado del CICR efectuó después una nueva serie de visitas al Cuartel de Policía, a la cárcel de Santa Teresa para mujeres y a la cárcel de Pavón.

Debe señalarse que, en lo relativo al secuestro del Embajador de la RFA, el señor Leemann contó con la estrecha colaboración de la Cruz Roja Guatemalteca.

*Envíos de socorro.* En el mes de marzo, el CICR envió a la Cruz Roja Guatemalteca 15 botiquines de primeros auxilios para equipar la sección de socorristas.

## **Guayana**

El delegado general del CICR para América Latina visitó Guayana del 16 al 19 de diciembre. Se trataba de establecer contacto por primera vez con las autoridades gubernamentales, y el señor Nessi fue recibido por el Presidente de la República, señor Arthur Chung, por el Ministro de Asuntos Exteriores, por el Secretario permanente del Ministerio del Interior, por el Jefe de Estado Mayor de la « Guyana Defense Force » y por el jefe de la oposición. El señor Nessi informó a dichas personalidades sobre las actividades del CICR, el desarrollo del derecho internacional humanitario y la difusión de los Convenios de Ginebra.

El delegado general del CICR visitó asimismo la sede central de la Cruz Roja de Guayana en Georgetown, cuya excelente organización pudo apreciar. Ante el Consejo de la Sociedad, pronunció una conferencia sobre la organización de la Cruz Roja Internacional, las actividades del CICR y el cometido de las Sociedades nacionales.

## **Haití**

Del 13 al 15 de noviembre de 1970, el delegado general del CICR efectuó una breve visita a Haití, con objeto de mantener contacto con la Cruz Roja de Haití, cuyas relaciones tan felizmente se desarrollan. A las actividades ya existentes — médicosociales, primeros

auxilios, organización preliminar en todo desastre, etc. — se agrégaron, en 1970, un curso gratuito de puericultura y un centro de transfusión de sangre.

El CICR envió en marzo dos toneladas de leche en polvo a la Cruz Roja de Haití, en favor de las familias necesitadas de Puerto Príncipe.

## Honduras

El señor Leemann estuvo en Honduras del 15 al 21 de febrero de 1970. Celebró conversaciones con el Subsecretario de Estado del Ministerio de Educación, y con el Jefe de las Fuerzas Armadas en relación con la difusión de los Convenios de Ginebra. También se entrevistó con el Ministro de Asuntos Exteriores y obtuvo del Ministro del Interior autorización para visitar dos lugares de detención.

El delegado del CICR asistió, además, a una sesión del Comité Central de la Cruz Roja Hondureña en Tegucigalpa y se entrevistó en varias ocasiones con el Presidente de la Sociedad.

*Visitas a los lugares de detención.* El señor Leemann visitó dos lugares de detención — el penal de Tegucigalpa y el centro preventivo de la policía de investigación (DIN) — pero no vio en ellos a ningún prisionero detenido por motivos de tipo político.

*Envíos de socorro.* El CICR ofreció en agosto un vehículo de tipo « landrover » a la Cruz Roja Hondureña. También se enviaron a esta Sociedad 15 botiquines de primeros auxilios, para ayudar a la formación de socorristas.

## Jamaica

El delegado general del CICR para América Latina llevó a cabo una breve misión en Jamaica del 10 al 13 de noviembre de 1970. Visitó la sede de la Cruz Roja de Jamaica en Kingston, así como la sección local de Montego Bay. Por otra parte, el señor Nessi se entrevistó con el Jefe de Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de Jamaica en relación con la difusión de los Convenios de Ginebra.

## Nicaragua

En Nicaragua, donde permaneció del 30 de marzo al 11 de abril de 1970, el señor Leemann se entrevistó con los Ministros de Educación Nacional y de Defensa, así como con el Viceministro del Interior, en relación, respectivamente, con la difusión de los Convenios de Ginebra y los detenidos políticos.

También fue recibido en la sede de la Cruz Roja Nicaragüense, en Managua, y visitó las secciones de Granada y de León.

Por otra parte, del 1.º al 5 de diciembre se celebró en Managua la IX Conferencia Interamericana de la Cruz Roja, a la que asistieron el Presidente del CICR, señor Marcel A. Naville, el delegado general del CICR para América Latina, señor Nessi y el Subdirector, señor Basset.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann pudo visitar siete lugares de detención, a saber: tres en Granada, dos en León, uno en Managua y uno en Tipitapa. Se entrevistó en total con más de 30 detenidos políticos. Como de costumbre, el CICR transmitió los informes de visita a las autoridades competentes.

El CICR envió, en junio, medicamentos a Managua destinados a los lugares de detención aludidos.

## Panamá

El señor Leemann permaneció del 30 de abril al 6 de mayo en Panamá, donde se entrevistó con los Ministros de Relaciones Exteriores, de Educación y de Salud Pública.

Por otra parte, fue recibido en la sede de la Cruz Roja de Panamá y visitó al Comité Provincial de Chiriquí (David), así como las brigadas de socorro en las playas de Vera Cruz, San Carlos, Farallón y Río Mar.

En diciembre, el Presidente del CICR, señor Marcel A. Naville acompañado del delegado general para América Latina, efectuó una breve visita oficial a Panamá<sup>1</sup>.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann se trasladó, el 5 de mayo, a la « Cárcel Modelo » de Panamá, donde visitó a unos treinta

---

<sup>1</sup> Véase la página 125 del presente informe.

detenidos políticos. Como de costumbre, el informe de visita fue transmitido a las autoridades competentes.

*Envíos de socorro.* A petición del Gobierno panameño, el CICR envió en julio medicamentos y vacunas a la Cruz Roja Nacional de Panamá, para que pudiera colaborar en la campaña de vacunación iniciada por el Ministerio de Salud Pública en favor de los indios guaimíes de Chiriquí y Bocas del Toro. También hizo llegar a la Sociedad nacional 12 botiquines de primeros auxilios.

### **Paraguay**

Después de dejar el Brasil, donde se encontraba a fines de 1969, y camino de Bolivia, el delegado general del CICR para América Latina se detuvo de nuevo <sup>1</sup> en el Paraguay con objeto de proseguir sus conversaciones con las autoridades gubernamentales y con la Sociedad nacional. Con este motivo, el señor Nesi, acompañado por el Secretario General de la Cruz Roja Paraguaya, fue recibido en audiencia por el Presidente de la República, Excmo. Señor General D. Alfredo Stroessner, con quien conversó sobre las actividades del CICR.

### **Perú**

El señor Leemann se trasladó al Perú del 21 de noviembre al 8 de diciembre de 1970 y celebró conversaciones con el Secretario General del Ministerio de la Guerra y con el Director Superior del Ministerio de Educación, en relación con la difusión de los Convenios de Ginebra. También se entrevistó con el Director General de establecimientos penales acerca de los detenidos políticos.

En lo relativo a las relaciones con la Cruz Roja Peruana, el delegado del CICR presentó un informe sobre las actividades del CICR ante el Comité central de la Sociedad en Lima. Además visitó las secciones de Cuzco, Ayacucho y Huancayo. Gran parte de la actividad de la Sociedad nacional se dedicaba entonces a la asistencia a las zonas siniestradas después del seísmo del 21 de mayo de 1970.

---

<sup>1</sup> Véase el Informe de Actividad de 1969, página 27.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann obtuvo una autorización general para visitar todos los lugares de detención del país. Se trasladó a siete de ellos — Lurigancho, Lima, Cuzco, Chorrillos, Frontón, Ayacucho y Huancayo — donde estaban encarcelados unos 40 detenidos políticos, con los que pudo entrevistarse sin testigos.

En enero de 1970 el CICR efectuó un segundo envío de medicamentos con destino a estos lugares de detención.

### **El Salvador**

En 1970, el señor Leemann se trasladó a El Salvador en dos ocasiones, del 22 de febrero al 3 de marzo y del 20 al 28 de marzo. Estableció contacto, especialmente, con los Ministros de Relaciones Exteriores, Defensa y Educación, así como con el Jefe de la Policía Nacional.

También fue recibido en la sede de la Cruz Roja Salvadoreña, que se encuentra en plena expansión. Numerosas actividades merecen ser mencionadas, tales como los puestos de primeros auxilios en los cruces peligrosos de las carreteras principales, el salvamento acuático en las playas, las emisiones de la Cruz Roja en la televisión escolar, etc.

*Visitas a los lugares de detención.* El delegado del CICR obtuvo la autorización para visitar todos los lugares de detención del país. Se trasladó a ocho de ellos: tres en San Salvador y los demás en Sonsonate, Mahuizalco, Izalco, Santa Tecla e Ilopango. Se entrevistó con una decena de detenidos políticos.

### **Trinidad y Tobago**

Para establecer un primer contacto en Trinidad y Tobago, con las autoridades gubernamentales, el delegado general del CICR para América Latina permaneció del 11 al 16 de diciembre de 1970. Fue recibido por los Ministros de Relaciones Exteriores, Seguridad Nacional y Servicios Públicos, con quienes conversó acerca de las actividades del CICR y del desarrollo del derecho internacional humanitario.

El señor Nessi también visitó la sede central de la Cruz Roja de Trinidad y Tobago, en Puerto España, y sus principales dependencias, así como la sección sur en San Fernando.

## Venezuela

El señor Leemann permaneció en Venezuela del 6 al 19 de septiembre y fue recibido, en particular, por los Ministros de Defensa, Justicia, Interior y Educación, con quienes examinó problemas relativos a la difusión de los Convenios de Ginebra y a los detenidos políticos.

También visitó la sede de la Cruz Roja Venezolana en Caracas, donde pronunció una charla sobre las actividades del CICR ante el Comité Ejecutivo y en las Secciones de Los Teques, Cumaná y Valencia.

El Presidente del CICR, señor Marcel A. Naville, acompañado del delegado general del CICR, visitó oficialmente Venezuela del 27 al 29 de noviembre <sup>1</sup>.

Finalmente, el señor Nessi realizó una segunda visita al país el 9 y 10 de diciembre de 1970, en el transcurso de la cual, acompañado por la Presidenta de la Sociedad nacional, fue recibido en audiencia por el Presidente de la República, Dr. Rafael Caldera.

*Detenidos políticos.* El señor Leemann fue autorizado para trasladarse a todos los lugares de detención del país. Visitó siete de ellos, a saber: dos en Caracas y los demás en San Juan de los Morros, Valencia, Los Teques y en la base de antiguerrillas de Cocoyar, en el Estado de Monagas. El delegado del CICR se entrevistó, en total, con más de 120 detenidos políticos, quienes se encontraban a disposición de la justicia civil y de la justicia militar.

En su segunda visita a Caracas en el mes de diciembre, el señor Nessi se trasladó nuevamente a los lugares de detención, en los que se encontraban varios detenidos políticos.

*Envío de socorro.* El CICR hizo llegar a la Cruz Roja Venezolana ocho botiquines de primeros auxilios.

---

<sup>1</sup> Véase la página 125 del presente informe.